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黄金生

扫码辨真伪 不靠谱！

“手机扫一扫，真伪自辨。”扫条码、

扫二维码辨别商品真伪， 一时间成为了
一种时尚。 那么扫一下条码就真的可以
辨别真伪吗

?

业内人士提示您，其实这个
方法不靠谱。

消费者：扫条码真可靠吗
?

“我使用过一款条码扫描的软件，只
要你扫描商品的条码， 就会出现商品信
息，比如商品名称、厂家、联系电话等等。

以前一直以为这就可以辨别真伪， 但最
近一个朋友却提示我， 这并不是辨别商
品真伪的手段， 因为这个数据库一般都
是厂家自行发布的， 只能表示这款商品
的基本信息， 而对于我手里拿到的产品
是真是假，根本无法辨别。所以我也很少
使用这款软件了。”消费者李小姐说。

而对于用手机扫条码来确认商品
“身份”的问题，北京市某大型超市导购
员张华在接受记者采访时说：“你说的这
个方法我还真没听说过， 也没有向顾客
推荐过。我只知道条形码代表一款商品，

但并不知道还能辨别真伪。 如果条码有
这个功能， 那么每款商品上标注的都应
该不一样。 可是我们的商品至少每一类
都是一个条形码， 条码只能代表这类商
品最基本的信息。 不能帮助顾客辨别真
伪。”

厂家：没有辨真伪功能
长春市一家肉制品加工厂负责人林

志远接受记者采访时说：“所谓的条码辨
真伪不靠谱， 因为我们同一款产品使用
的是同一个条码。 你无法从条码上读出
商品的生产日期、销售情况等信息。即使
很多大厂家自己建立了条码数据库，也

仅限于此类商品的最基本信息， 比如商
品名称、生产厂家、销售区域等。这种信
息是厂家自行建立的数据库， 辨别真伪
的能力基本不具备。”“条形码很好仿制，

也不是商品的唯一身份， 依赖于条形码
来辨别商品的真伪基本行不通。 要想知
道商品的真伪， 只依靠厂家的数据库是
行不通的， 而国家也没有相关标准要求
厂家一定要建立条形码数据库。 所以市
面上扫条码辨真伪的宣传就是一种噱
头。”北京市顺义区某食品加工厂负责人
杨先生说。

工商局：条码只是一种标识
近日， 宁夏工商局也发布了拍摄商

品条码辨真伪的消费警示。 该工商局介
绍， 商品条形码仅是标识商品信息“身
份”的一种方式，不能藉以认定商品价格
或辨别商品真伪。

宁夏工商局提醒消费者， 从条形码
当前的技术现状来看，伪造、冒用、使用
注销的商品条码、 非法转让商品条形码
的现象时有发生。因此，条形码在发挥产
品追溯作用的同时， 不是必然具有防伪
的功能。

□企业风采

消费视点

□

张卫斌

洋奶粉出事 国内乳企凭啥偷着乐

刚过去的这个周末， 奶粉安全问题再次成
为社会焦点，而且这次涉及面之广，不但令妈妈
们寝食难安， 很多爱喝饮料的成年人也担心不
已。业内人士看来，由于对国产奶粉不信任，很
多中国消费者开始盲目信任洋品牌， 而这次洋
奶粉出事也是给中国消费者敲响警钟。“出事的
不只是国产奶粉，洋奶粉也不是

100%

保险的。”

业内人士表示， 消费者不会太理智认为只是某
个批次的问题， 他们会因此不再信赖这个品牌
了。

新西兰奶粉肉毒杆菌事件愈演愈烈。 这时
候不少国内乳企大佬恐怕已经乐不可支了。不
过，大佬们不要高兴得太早。这次洋奶粉出事，

其实也牵连了很多国内企业。昨天，国家质检总

局初步确定
4

家中国境内进口商进口了可能受
肉毒杆菌污染的新西兰恒天然集团产品， 涉及
娃哈哈、多美滋，可口可乐也被牵涉其中。相关
企业已陆续发布召回公告。

事实上， 这次出事的新西兰乳企恒天然集
团，和国内的问题乳企难脱干系。

2005

年，恒天
然与中国的三鹿集团签署合资协议， 注资

8.6

亿
元人民币收购三鹿

43%

股份。

2007

年， 恒天然在
河北唐山建立恒天然牧场， 该牧场被作为恒天
然在中国的示范牧场。然而，好景不长，不久三
鹿奶粉就曝出“三聚氰胺事件”。恒天然所有在
三鹿集团的投资均化为乌有， 其自有奶粉品牌
安怡、安满也因由三鹿集团经营、部分奶源由三
鹿供应，被迫退出中国市场。

问题奶粉事件无疑会使恒天然在中国的销
售遭受重创，这对于国内乳企来说，无疑是一次

收复失地的极佳机遇。据报道，恒天然是新西兰
国内最大的乳品公司，也是世界上第

6

大乳品生
产商，年销售额达

80

亿美元，在我国进口奶粉中
恒天然占据了半壁江山。最新消息，新西兰贸易
部长

4

日表示，中国在得知新西兰恒天然乳粉检
出致命细菌后，已停止进口所有新西兰奶粉。

人们为什么要舍近求远， 选择价格昂贵的
洋奶粉？ 还不是因为咱们自己的奶粉让国人太
伤心。老百姓着实给国内乳企给吓怕了。国内乳
企要收复被洋奶粉攻陷的失地， 不能总是指望
着洋奶粉出事， 一定要老老实实正视自身存在
的问题，苦练内功，拿出真正让老百姓放心的优
质产品。 不然的话， 消费者恐怕还会“用脚投
票”，不远万里、不惜代价去国外寻找安全放心
的奶粉，毕竟谁也不会拿自己的健康开玩笑。

问题奶粉为啥破国门而入， 又为啥没在内
地检测出来，“毒”奶大规模上架，也是监管大规
模陷落。

洋奶粉道的是歉， 国产奶粉不能只看笑话，

还要看到我国食品检测关口不牢、 监管不密、问
责不力、法律成本太轻等；唯有这些层面强力“补
牢”，我国奶粉安全保卫战才能有望打响。

□市场走笔

信阳多家超市下架多美滋问题奶粉

本报讯（记者周亚涛）

8

月
4

日
国家质检总局公布的

4

家可能受肉
毒杆菌污染的乳制品进口企业名单
中， 多美滋婴幼儿食品有限公司上
榜。记者走访我市多家超市发现，多
美滋问题奶粉已下架。

记者走访了东方红大道上的新
玛特、和美、银座等几家经营奶粉的
大型超市发现， 多美滋问题奶粉都
已下架。 新玛特的工作人员告诉记
者，超市在接到《多美滋关于恒天然
涉嫌污染原料事件的声明》后，立即
对多美滋问题奶粉进行了下架处
理，对于已经销售的问题奶粉，消费
者拿着小票和奶粉可以退货， 对于
没有问题的其他生产批次的多美滋
奶粉， 在不影响二次销售的情况下
也可以退货。

在东方红大道和美超市前台服
务处， 正在办理退货多美滋问题奶
粉的李女士告诉记者， 一直很信任
这个品牌的奶粉， 没想到这么有名
的奶粉也会出问题， 近段时间都不
会买这个牌子的奶粉了， 现在也不
知道选哪个牌子的奶粉放心了。

对此，

8

月
3

日多美滋官方网站

发表声明称，公司已经启动了产品
追溯系统。 根据恒天然提供的信
息，多美滋已查明部分优阶贝护和

多领加
2

阶段产品有可能受到影
响，共涉及

12

个批次。其中部分已
经被迅速封存，未流入市场。本着

对消费者安全的高度重视以及对
产品安全问题零容忍的态度，多美
滋已启动召回程序，将对以上产品

实施预防性召回， 并全部销毁。如
您已购买相关产品，建议立刻停止
使用。
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本报讯（记者张勇杨长喜） 近
日， 本报接连报道了我市餐具集中消毒
企业产品不过关的事情：

7

月
18

日报道了
“茶都洁王”消毒餐具里有死蚊子；

7

月
31

日，报道了“创联”消毒餐具卫生不达标。

消毒餐具到底能否让人放心？ 市民到酒
店消费该不该支付餐具使用费？ 本期的
《消费视点》就来讨论这个话题。

不放心者居多
市民贾女士： 一次我在南湾一家地

锅饭吃饭，刚打开消毒餐具，就发现筷子
上沾有菜叶子，真恶心。以后再在外面吃
饭我就拒绝使用一次性消毒餐具。

@sun

狸大人： 我对消毒餐具不放
心，每次使用之前，都会用开水烫烫，虽
然不一定能消毒， 但至少心理上有个安
慰。

市卫生监督执法局三科科长代卫
东：目前，我市的金色阳光、凯司令、瑞德
丰等大型酒店都只用自己员工手洗后消
毒的餐具， 从未让消费者使用一次性消
毒餐具。家庭餐馆、地锅饭、大排档是这
种消毒餐具使用最多的地方。 不管在哪
些地方使用， 首先要保证这些餐具的干
净卫生。 现在我市除了有几家比较规范
的消毒餐具企业外， 在城乡结合部隐蔽
着很多不规范的小型消毒餐具作坊，它
们也不挂牌，餐具无厂址无生产日期，价
格便宜，极不卫生。近期，我们将按照上
级的安排， 进行一次大规模的全市消毒
餐具企业卫生大检查， 要求消毒餐具企
业采取包装车间要严格封闭， 严格执行
一洗、二清、三消毒、四保洁制度，产品出
厂时配备专人进行质量检验等措施，真
正符合卫生要求，让人民群众放心使用。

大部分人反对收费
市民张先生：我在地锅饭、大排档、

家庭餐馆等地吃饭时， 发现这些餐饮业
都使用消毒餐具。我本人认为，使用这些
餐具也行，收

1

元的使用费消费者也能承受得起，关键是，这些
餐具到底卫生不卫生？消费者能不能放心使用？我和朋友在使
用这种餐具时，经常发现餐具没洗干净，碗和筷子粘手，有些
筷子长短不一，酒杯大的大小的小，碗、盘子、杯子边缘破损，

这样的餐具还要我们消费者支付每套
1

元钱的使用费，实在让
人难以接受。

@

九天小太爷：能理解他们收费，毕竟人家也是从外面买
来的，也需要成本，我更关心的是安全。

小南门大排档服务员： 现在的小餐馆和大排档几乎都用
一次性消毒餐具，每套餐具只要被顾客打开，就要收取

1

元钱
的使用费。而这种餐具的进价是

10

元钱买
15

套，因此顾客每消
费一套这种餐具，餐馆就能赚取一部分利润。

市民王建斌：自己经常跟朋友在外吃饭，每次都发现小饭
馆的餐桌上早已摆好了这种收费的消毒餐具，看见就来气。我
们每次到酒店消费不能还自带餐具吧，既然我到你这里消费，

你就应该给消费者无偿提供餐具，要不我们怎么吃饭？

市消费者协会秘书长马义军：不应该收费。餐馆有为消费
者免费提供消毒餐具的义务， 不应该将自己的经营成本转嫁
到消费者身上， 更不应该从中
牟利。

夏季隐形眼镜受热捧

正确佩戴讲究卫生很重要
本报讯（记者刘方）炎热夏季，对

于“眼镜一族”来说，长时间在户外活动
易出汗，镜架容易滑落，镜片也易产生雾
气，极不方便。因此，配上一副隐形眼镜
成了很多人追求清爽美观的选择。

上班族王女士也是其中一位，然而
佩戴了一个多月隐形眼镜后，王女士的
眼睛却出现了干痒、酸涩、有异物感等症

状，到医院检查后，医生告诉她这是干眼
症。原来，从早上

7

时起床到晚上
11

时休
息，王女士一直佩戴隐形眼镜，在办公室
上班时又一直对着空调吹， 久而久之眼
部不透气又严重缺水。

昨日下午， 在东方红大道的一家眼
镜店，不时有前来配隐形眼镜的顾客。同
时，多个品牌的年抛、日抛、半年抛系列

在暑期还有大幅度的折扣。 顾客小邓正
在试戴刚配好的隐形眼镜， 他告诉记者
打篮球的时候戴着框架镜很不方便，一
出汗就容易滑落，掉地上还容易被踩坏，

隐形眼镜就方便多了。

那么，夏季佩戴隐形眼镜如何保证
用眼卫生呢？ 市中医院眼科医生表示，

夏天在空调房里工作的人，戴隐形眼镜
时应避免冷风直对面部吹，因为这样会
加速眼部水分蒸发， 使镜片变得干燥，

造成视物模糊，要注意多补水；夏季温
度高，细菌繁殖速度加快，隐形眼镜一
定要勤清洗，年抛的隐形眼镜建议在使
用

9

个月之后就更换， 以免镜片上沾染
更多细菌。

关爱员工子女 助梦起航

西亚和美公司启动2013年员工子女奖学活动
本报讯（陈超玉）西亚和

美公司一向关注教育事业，近
日，该公司启动

2013

年员工子
女助学奖励活动。此项活动不
仅体现了该公司“对人好”的
文化理念， 更是对企业宗旨
“服务顾客奉献社会” 的诠
释：关怀教育事业，鼓励员工
子女好学上进，为国家为社会
做出更大的贡献。这也是今夏
该公司继社会助学后启动的

又一公益性活动。

据悉， 除了继续以往的
助学优惠政策外，今年，该公
司又增加了对考入三本大学
学子的鼓励， 由公司统一定
制奖品， 各门店对考入三本
大学的学子给予鼓励。 申请
西亚和美公司员工子女奖学
奖励及奖励标准等可在该公
司各门店咨询并填写《申报
表》。

插座选购有技巧

消费者在选购电源插座时质量把关
必不可少，其次，插座的款式、颜色应该
与室内的整体风格相吻合。 业内专家表
示，选购时有

8

大技巧可助消费者购买到
安全实用的插座产品。

1.

看手感
品质好的插座大多使用防弹胶等

高级材料制成，防火性能、防潮性能、

防撞击性能等都较高，表面光滑，选购
时应该考虑自己摸上去的手感， 凭借
手感初步判定开关的材质， 并询问经
销商。

2.

看份量
购买插座时还应掂量一下单个插

座的分量。 因为只有插座里部的铜片
厚，单个开关的重量才会大，而里面的
铜片是开关最关键的部分，如果是合金
的或者薄的铜片将不会有同样的重量
和品质。

3.

看外观
插座的款式、 颜色应该与室内的整

体风格相吻合。 例如居室内装修的整体
色调是浅色，则不应该选用黑色、棕色等
深色的插座。

4.

看品牌
专家建议消费者尽量去正规商场购买

行业知名品牌。例如某些品牌就承诺“保证
12

年使用寿命”、“可连续开关
80000

次”等。

5.

看服务
尽可能到正规厂家指定的专卖店或

销售点去购买，并且索要购物发票，这样
才能保证能够享受到日后的售后服务。

6.

看标识
要注意开关、插座的底座上的标识，

包括
3C

认证标识、长城认证
(ccee)

、额定
电流电压等。

7.

看包装
产品包装面上应该有清晰的厂家地

址电话，内有使用说明和合格证。

8.

看材料
材料的分辨主要看外观色泽， 表面

处理及里面铜件厚度。

□专家支招

炎炎夏日，一
些时尚潮人将太阳
镜作为一种装饰，

太阳镜销售迎来了
旺季。昨日，记者走
访市内各大眼镜店
看到，款式新颖、色
彩亮丽的太阳镜均
已摆在醒目位置，

不时见顾客挑选、

试戴。 图为顾客在
宝视达眼镜店选购
时的情景。

本报记者
马保群摄
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